



EN ESTE EJEMPLAR/ LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Hidalgo

DOMINGO 22 DE DICIEMBRE DE 2024
HIDALGO // AÑO 4
NÚMERO 1288 // Precio 10 pesos

OPEL de Hidalgo, cuarto que más cuesta a los ciudadanos

- El recurso por habitante para el IEEH, durante 2024, fue de 342 pesos
- El tema presupuestario es uno de los principales retos que enfrentan los Institutos Electorales
- El IMCO destacó que enfrentan una serie de desafíos, entre los que destaca la violencia

SOCORRO ÁVILA/P5

De Interés General



▲ Foto Especial

Mérida Sánchez renuncia a la SSP en Sinaloa

- Deja el cargo en medio de una batalla del crimen organizado que ha cobrado la vida de más de 600 personas
- En sustitución de Gerardo Mérida arribará al cargo Óscar Rentería Schazarino
- El relevo se da en la víspera de la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum a Sinaloa este domingo

REDACCIÓN/P2



Contemplan solsticio de invierno en Huapalcalco

▲ La Asociación Civil Niebla Tiempo invitó a contemplar el solsticio de invierno en la única cueva que tiene la Zona Arqueológica de Huapalcalco, en Tulancingo. Son ya 12 años que esta organización

trabaja en conservar la memoria y mitos de este fenómeno. La puesta del sol coincide justamente con la boca de la cueva y los rayos pasan directamente por el interior. Foto Nathali González

El municipio con más personas localizadas fue Chapulhuacán

Frenan paso a mil 868 migrantes en el año; 14.4% eran menores

- El INM reveló que 80 tenían entre 12 y 17 años; seis transitaban solos
- De ese universo, 189 tenían menos de 11 años; todos iban con un adulto
- Provenían de El Salvador, Cuba, Guatemala, Haití y Brasil, entre otros
- Del total, la autoridad solo regresó a ocho personas

ADELA GARMEZ/P3

“En estos días gélidos, hagamos que el Fantasma de las Navidades Pasadas no nos atrape y aquilatemos lo que es nuestro y de nadie, la capacidad de estar en paz con nosotros mismos”. Daniel Frago Torres/P8

La Jornada
Hidalgo

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Volver

LA JORNADA HIDALGO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Director Editorial
Jorge González Correa

Coordinadora General
Fabiola González Ceballos

INTERNET

[https://
lajornadahidalgo.com/](https://lajornadahidalgo.com/)

[@JornadaHidalgo](https://twitter.com/JornadaHidalgo)

[https://www.facebook.
com/LaJornadaHidalgo/](https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/)

CONTACTO COMERCIAL

[comercial@hidalgo.
jornada.com.mx](mailto:comercial@hidalgo.jornada.com.mx)

Tel: 5589510832

Publicación diaria,
22 de diciembre de 2024

Domicilio de la publicación

Av. Revolución no. 200
Col. Revolución, Pachuca
de Soto, Hidalgo. C.P. 42060.
Primer piso, local 2.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuitláhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializa-
dora de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuitláhuac No. 3353, Col. Am-
pliación Cosmopolita, Alc. Azca-
potzalco, C.P. 02670, CDMX.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2021-080217242200-101

CONSTA DE 40 MESES DE LA PERCEPCIÓN ORDINARIA MENSUAL

Erogarán más de 15.4 mdp en seguros de vida para trabajadores de la salud

NATHALI GONZÁLEZ

La Secretaría de Salud de Hidalgo adjudicó a Hir Compañía Seguros la licitación "Seguros de vida personal".

El fallo de la licitación EH-SSH-N51-2024, otorgado a esta aseguradora el pasado 20 de diciembre, es por 15 millones 454 mil 954.50 pesos, monto con cargo a la fuente de financiamiento Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud (FASSA) del Ramo 33 2024.



El contrato se firmará este lunes 23 de diciembre de 2024

Consiste en el seguro de vida institucional para personal regularizado, formalizado y eventuales (transitorios), mismo que consta de 40 meses de la percepción ordinaria mensual (sueldo base).

La colectividad asegurada integra un total de 4 mil 749 plazas: formalizado, 2 mil 576; regularizado, 2 mil 123, y eventual transitorios, 53.

"La suma asegurada deberá cu-

brir al asegurado de las 00:00 horas del 1 de enero de 2025 hasta las 24:00 horas del 31 de diciembre de 2025", establecen las bases.



brir al asegurado de las 00:00 horas del 1 de enero de 2025 hasta las 24:00 horas del 31 de diciembre de 2025", establecen las bases.

El contrato se firmará este 23 de diciembre de 2024, según el documento del fallo.

En esta licitación, según el acta de apertura de proposiciones, había participado Thona Seguros

▲ Cubrirá de las 00:00 horas del 1 de enero de 2025 hasta las 24:00 horas del 31 de diciembre de 2025. Foto Especial

S.A. de C.V., con una cotización de 10 millones 974 mil 136.84 pesos.

Sin embargo, este participante no presentó su padrón de proveedores del gobierno del estado de Hidalgo actualizado con la especialidad.

Otro fue MetLife México S.A. de C.V., con una propuesta económica de 14 millones 896 mil 950.10 pesos. Pero fue descartado porque en la descripción no se pegó a lo solicitado en bases.

Mérida Sánchez renuncia a Seguridad Pública en Sinaloa



REDACCIÓN

La mañana de ayer, Gerardo Mérida Sánchez renunció como secretario de Seguridad Pública en Sinaloa, a poco más de 15 meses de haber asumido el cargo en la entidad asolada por la violencia.

Mérida Sánchez deja el cargo en medio de una batalla del crimen organizado que ha cobrado la vida de más de 600 personas, del 9 de septiembre a la fecha, y con un estado que dejará la cifra más alta en homicidios dolosos desde 2018.

El anuncio lo realizó la mañana de este sábado 21 durante la conferencia de prensa que realiza en conjunto con el secretario general de Gobierno, Feliciano Castro Meléndrez.

En sustitución de Mérida arribará al cargo Óscar Rentería Schaza-

rino, general de Brigada Diplomado de Estado Mayor, quien viene de ocupar el cargo como comandante de la 43 Zona Militar con sede en Apatzingán, Michoacán.

El relevo se da en la víspera de la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo a Sinaloa este domingo 22 en Mazatlán, para una gira en donde encabezará eventos de los programas del Bienestar y su primera reunión con Rubén Rocha desde que se convirtió en presidenta.

Cabe destacar que, el pasado 18 de diciembre, un agente de investigación de la SSPC identificado como Halexty Guadalupe fue asesinado a plena luz del día en el sector Villas del Río, en Culiacán. La víctima formaba parte del equipo principal de Omar García Harfuch.

Biden firma ley de presupuesto

El presidente Joe Biden firmó una ley de financiamiento para mantener al gobierno de Estados Unidos en funcionamiento hasta media-



En sustitución, arribará al cargo Óscar Rentería Schazarino

dos de marzo, evitando un cierre de fin de año y dejando las futuras decisiones de gasto en manos de la presidencia de Donald Trump.

La legislación llegó a Biden la madrugada del sábado después de que el Senado votara 85 a 11 para aprobar la medida, que había sido aprobada en la Cámara horas antes.

Los acontecimientos de último momento (el gobierno estaba dando los primeros pasos para cerrar este fin de semana) sellaron unos días tumultuosos en los que dos planes anteriores impulsados por

el presidente de la Cámara de Representantes, Mike Johnson, colapsaron bajo la presión del presidente electo Trump y de Elon Musk.

Musk respaldó públicamente el paquete de financiación cuando la Cámara comenzó a votar, lo que dio un impulso tanto a la legislación como al presidente en problemas. La Cámara votará por un nuevo presidente el 3 de enero y los ultraconservadores inquietos podrían amenazar con derrocar a Johnson.

"El presidente de la Cámara de Representantes hizo un buen trabajo aquí, dadas las circunstancias", dijo Musk en su plataforma de redes sociales X. "Pasó de un proyecto de ley que pesaba libras a un proyecto de ley que pesaba onzas".

La firma de Biden extiende la financiación del gobierno hasta el 14 de marzo e incluye más de 100 mil millones de dólares en ayuda para las víctimas de desastres naturales y los agricultores, dijo la Casa Blanca en un comunicado.



Sector empresarial hidalguense, dispuesto a recibir repatriados

SOCORRO ÁVILA

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial en Hidalgo (CCEH), Alejandro Sánchez Ramírez, manifestó la disposición de la iniciativa privada para recibir a los hidalguenses que puedan ser repatriados en caso de que la nueva administración pública en Estados Unidos implemente sus políticas antimigratorias.

Refirió que la mayoría de los trabajadores mexicanos que radican en el extranjero han adquirido una importante experiencia, lo que les permitiría colocarse en una fuente de empleo en México.

Para ello, adelantó que buscarán un acercamiento con el Instituto Nacional de Migración con el propósito de contar con un censo de cuántos hidalguenses trabajan en Estados Unidos, a qué regiones pertenecen y cuál es su experiencia.

“Queremos saber de esa gente que llegue, que es mano de obra calificada y se pueden incorporar a una fuente de empleo en México con su experiencia”, expresó el presidente del Consejo.

Reiteró la disposición del sector empresarial por colocar a estos trabajadores y aprovechar sus conocimientos adquiridos en empresas norteamericanas.

Aunque por el momento desconocen cuántos hidalguenses pudieran ser repatriados, pidió prudencia hasta que el presidente electo, Donald



▲ Alejandro Sánchez Ramírez adelantó que buscarán un acercamiento con el Instituto Nacional de Migración. Foto Facebook

Trump, tome protesta el próximo mes de enero y, posteriormente, confirmar si pondrá en marcha sus políticas antimigratorias.

Independientemente de ello, hizo un llamado a la Secretaría del Trabajo y Previsión Social del estado (STPSH) para elaborar un censo y una estrategia de vinculación laboral con las empresas para colocar en un empleo formal a los paisanos que puedan ser deportados.

“Estamos en la mejor disposición, yo espero que no sea tan grave como lo ha anunciado (...), pero estamos preparados”, afirmó Sánchez Ramírez.

EL INM REVELÓ QUE 14.4% ERAN MENORES DE EDAD

Rescatan en Hidalgo a mil 868 migrantes

ADELA GARMEZ

En Hidalgo, el Instituto Nacional de Migración (INM) rescató a mil 868 personas migrantes en lo que va del año, de las cuales 269 eran menores de edad, lo que representa el 14.4% de dicha población.

De ese universo, la institución reveló que 80 tenían entre 12 y 17 años, de los cuales 76 estaban acompañados y seis transitaban solos; mientras que 189 contaban con menos de 11 años, pero todos iban con un familiar adulto.

De acuerdo con el boletín mensual de la institución, los municipios en donde fueron localizadas las personas fueron Chapulhuacán, con mil seis rescates; Tizayuca, con 192; Pachuca, 175; Huichapan, 113; Tepetitlán, 106; Atitalaquia, 69; Emiliano Zapata, 46; Tulancingo, 32; Tula de Allende, 25; Progreso de Obregón, 17; Actopan, 14; Tepeji del Río, 11, y Mixquiahuala, con 10.

En tanto, en San Agustín

Los municipios con más personas localizadas durante el año fueron Chapulhuacán, Tizayuca y Pachuca



◀ De las más de mil 800 personas atendidas, la autoridad migratoria solo regresó a ocho. Foto Especial

uno; El Arenal y Tolcayuca cuatro cada uno; Ixmiquilpan, tres; Cuauteppec, Tlahuelilpan y Zempoala con dos, respectivamente, y Huasca y Tlaxcoapan uno cada uno.

Por otra parte, el INM precisó que los migrantes provenían de El Salvador (siete); Guatemala (siete); Honduras (32); Nicaragua (tres); Panamá (dos); Cuba (12); República Dominicana (uno); Haití (uno); Brasil (seis); Chile (cuatro); Colombia (39); Ecuador (32); Perú (12); Venezuela (110), y Francia (uno).

De las más de mil 800 personas migrantes atendidas, la autoridad migratoria solo regresó a ocho: seis de Honduras y dos de Ecuador.

Tlaxiaca fueron rescatadas nueve personas migrantes; en Santiago de Anaya, ocho; Mineral de la Reforma, seis; Apan y Tepeapulco cinco cada

5 SEÑALES DE ALTO

ESTRÉS

Estas crisis afectan más a los adultos; sin embargo, cualquiera puede padecer estos episodios, incluso niños y mascotas

1 CUERPO

¿Dolores, sueño, calambres? Tu cuerpo pide un *break*

2 EMOCIONES

Al experimentar episodios de nervios, ansiedad, irritabilidad y frustración

3 HABITOS

Los energéticos y la cafeína causan estragos. Cuida tu alimentación

4 RELACIONES

La dependencia y necesidad de aprobación causan inestabilidad

5 MENTE

La mala memoria y sobrepensamiento indican que debes darte una pausa.

La Jornada Hidalgo



PREVÉN UNA DERRAMA DE MÁS DE 746 MDP

Por fin de año, esperan más de 1.5 millones de visitantes

SOCORRO ÁVILA

Para este año, Hidalgo espera superar el millón y medio de visitantes que llegaron en 2023 durante las fiestas decembrinas, informó la titular de la Secretaría de Turismo del estado, Elizabeth Quintanar Gómez.

Aseguró que durante esta temporada de vacaciones los turistas llegan a distintos puntos de la entidad; sin embargo, los sitios más visitados siguen siendo los pueblos mágicos ubicados en el corredor de la montaña, tales como Real del Monte y Mineral del Chico.

Los sitios más concurridos durante las fiestas decembrinas son los pueblos mágicos de Real del Monte y Mineral del Chico



▲ Elizabeth Quintanar destacó que en esta temporada se incrementa la ocupación hotelera de manera importante. Foto Especial

do a recibir varios visitantes por la tradicional Feria de la Nochebuena, que arrancó el pasado 20 de diciembre y culmina hasta el 6 de enero, en donde se espera la participación de artistas como Matute, La Sonora Dinamita y Palomo, entre otros.

Otros de los municipios más visitados durante estas fechas son el Pueblo Mágico de Zimapán, Villa de Tezontepec, Tulancingo, Tula, los balnearios y parques acuáticos de Ixmiquilpan y la capital del estado, principalmente por las atracciones de temporada como las villas navideñas o las pistas de hielo.

La secretaria destacó que en esta temporada vacacional se incrementa la ocupación hotelera de manera importante, pues han registrado hasta 97% en municipios como Zempoala.



Huejutla ha comenzado a recibir varios visitantes por la Feria de la Nochebuena

Recordó que el año pasado, con los más del millón y medio de turistas, la derrama económica logró ser de 746 millones de pesos, por lo que confía en que para este 2024 se pueda superar esta cifra, considerando las diferentes atracciones de cada municipio.

Además del corredor de la montaña, Huejutla de Reyes ha comenza-

INVITACIÓN FORZADA ● QUITOS



EPOPEYAS

La Bella Airosa y sus “diciembres mágicos”

ARTURO HENKEL

LAS GRANDES ALEGRÍAS y éxitos que los Tuzos le han brindado a la ciudad de Pachuca a lo largo de este siglo han provocado que llegado el mes de diciembre se renueve la ilusión por levantar campeonatos o ver grandes actuaciones que nos desborden de emoción, situación que ocurrió nuevamente con la Copa Intercontinental 2024.

HACE UNAS SEMANAS nos preguntábamos por las expectativas que generaba la escuadra hidalguense en su quinta participación en un torneo oficial de la FIFA y pocos imaginaban lo que ocurriría después. Pero primero vamos al origen de estos “diciembres mágicos”, justo hace 25 años, cuando esta tradición de triunfos comenzó con el primer campeonato.

LA HISTORIA EMPEZÓ en el Invierno 1999, cuando Pachuca venció al Cruz Azul en la gran final un 19 de diciembre, con un

“gol de oro” con la hombría de Alejandro Glaría en el Estadio Azul. A ese le siguieron dos diciembres con Pachuca coronándose en el Volcán universitario, en el Invierno 2001, tras el apoteósico gol del Cuqui Silvani para dejar tendido a Tigres en el terreno de juego, hazaña que ocurrió también en el Apertura 2003, cuando la victoria blanquiazul se sentenció desde la ida en el Estadio Hidalgo con un autogol, provocado por *El Mariscal* Manuel Vidrio, y golazos del *Bofo* Bautista y Paco Gabriel de Anda de penal, y una soberbia actuación del *Cóndor* Miguel Calero bajo los tres postes en la vuelta.

EL 13 DICIEMBRE de 2006 fue inolvidable no solo en la Bella Airosa, sino en todo México, pues Pachuca conquistó aquel día su título más resonado en el ámbito internacional: la Copa Sudamericana, esa que llegó a las vitrinas de la institución hidalguense luego de vencer al Colo Colo en la gran Final con goles de Chitiva, Caballero y el Chaco Giménez en el Estadio Nacional de Chile.

LOS TÍTULOS DE Concacaf le dieron al Pachuca la oportunidad de que esas ilusiones se internacionalizaran nuevamente, y aunque en el primero de 2007 en Japón se fue inmediatamente, para 2008 el triunfo frente al Al Ahly egipcio le dio la posibilidad de quedarse con el cuarto lugar tras caer con la LDU de Quito. En 2010 se quedó con el quinto al vencer al Al Wahda local; para, finalmente, en 2017 obtener el tercer sitio en un Mundial de Clubes tras vencer al Al Wydad Casablanca de Marruecos, caer ante Gremio de Porto Alegre y vencer al Al Jazira.

EL CAMPEONATO DE la Liga MX conseguido en el Apertura 2022 fue un 30 de octubre, pero por clima y el júbilo desbordado, se sintió como de esta época; sin embargo, fue ahora con su participación en esta primera edición de la Copa Intercontinental que los Tuzos obtuvieron contra todos los pronósticos dos títulos oficiales: el 11 de diciembre se impusieron 3-0 al Botafogo para levantar el Derbi de

las Américas, y el 14 se levantaron de una desventaja de dos goles en una serie de penales para imponerse 6-5 desde los 11 pasos al Al Ahly para alzar la Challenger Cup, ambas en el Estadio 974 de Doha.

DESASFORTUNADAMENTE, SOLO LES alcanzó para ser subcampeones de la Copa Intercontinental al caer 3-0 con el Real Madrid en la final, pero tuvieron la satisfacción de hacerle partido y de tener en Elías Montiel al Balón de Bronce del torneo, el pasado miércoles 18 en el Estadio de Lusail.

ASÍ ES QUE, queridos lectores de ‘Epo-peyas... de hidalgos, heroínas y otras gestas deportivas’, con lo visto en este reciente torneo, ¿creen que los Tuzos puedan hacer un mejor papel ante el Real Madrid en el súper Mundial de Clubes de Estados Unidos en 2025?

TWITTER: @ARTUROHENKEL



EL RECURSO POR HABITANTE PARA EL IEEH, DURANTE 2024, FUE DE 342 PESOS

OPLE de Hidalgo, cuarto que más cuesta a los ciudadanos: IMCO

El tema presupuestario es uno de los principales desafíos que enfrentan los Institutos Electorales locales

SOCORRO ÁVILA



Los organismos públicos electorales enfrentan desafíos como la violencia

El Organismo Público Local Electoral de Hidalgo (OPLE) es el cuarto a nivel nacional que registró uno de los presupuestos más altos por ciudadano que requieren para su operatividad, tan solo debajo de Campeche, Baja California y Quintana Roo.

El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) reveló que el tema presupuestario es uno de los principales desafíos que enfrentan los Institutos Electorales locales. Tan solo en Guerrero, donde el presupuesto por ciudadano es el más bajo, con 147 pesos por habitante, se puso en riesgo la organización de las elecciones.

En Hidalgo el presupuesto por habitante para el Instituto Estatal Electoral (IEEH), durante 2024, fue de 342 pesos, colocándose como el cuarto más alto, ya que en Campe-

che es de 553 pesos, siendo el más alto; Baja California con 402 pesos, y Quintana Roo, con 372.

En su investigación, el IMCO destacó que los OPLE en el país enfrentan una serie de desafíos, entre los que destaca la violencia, obligándolos a recurrir a una coordinación con instancias de seguridad pública estatales.

Cabe recordar que en Hidalgo un hecho de violencia registrado en el municipio de Cuauhtepec de Hinojosa



derivó en la nulidad de la elección del pasado proceso electoral ordinario.

Y como consecuencia, para la elección extraordinaria se registró una baja participación ciudadana y un alto número de sustituciones para la integración de las mesas directivas de casilla.

Otro desafío es el bajo presupuesto para la contratación de personal eventual, principalmente para

▲ Para la elección extraordinaria de Cuauhtepec de Hinojosa se registró una baja participación ciudadana. Foto Nathali González

los procesos electorales, como los Supervisores Electorales Locales (SEL) y Capacitadores Asistentes Electorales Locales (CAEL), lo que no hace competitivas las vacantes.

El IMCO reconoció que en aquel-

los estados donde el recurso público es limitado, las autoridades electorales locales se ven obligadas a ajustar algunas de sus actividades y planes para garantizar un proceso electoral exitoso posible.



EL CLUB PACHUCA CAYÓ 3 A 0 ANTE EL REAL MADRID

Hidalgenses muestran orgullo por los Tuzos

La afición no dejó de apoyar a su equipo, pues aseguran que se ha convertido en un referente futbolístico en los torneos internacionales

BENJAMÍN H. V.

El Club Pachuca se colocó en la mira del fútbol internacional durante la final de la Liga Intercontinental 2024, organizado por la FIFA. Los Tuzos enfrentaron al

Real Madrid, tras vencer a equipos como el Botafogo, actual campeón de la Copa Libertadores de América, por tres goles a cero.

El equipo blanquiazul, quien se ha caracterizado en las últimas temporadas por enfrentar a sus rivales con jugadores venidos

de la cantera, congregó a cientos de aficionados en la Plaza Juárez, quienes, a través de porras y cánticos, alentaban al equipo representativo de México en dicho torneo.

Si bien los Tuzos cayeron 3 a 0 ante el Real Madrid, la afición mostró satisfacción y orgullo por su equipo,

pues aseguran que el club se ha convertido en un referente futbolístico en los torneos internacionales.

Aunque las redes sociales se llenaron de comentarios a favor y en contra del desempeño del cuadro hidalguense, lo cierto es que este equipo causó un impacto ante un Real Madrid que tuvo que poner a su plantilla estrella para asegurar la victoria.

▼ La final de la Copa Intercontinental 2024 congregó a cientos de aficionados en la Plaza Juárez. Fotos Benjamín H. V.



El equipo blanquiazul se midió ante la escuadra considerada más grande del mundo





Derribo de árboles en Tulancingo será revisado junto con Conagua

NATHALI GONZÁLEZ



Luego de la protesta ciudadana por el derribo de árboles de más de 50 años en la calle Plan de Ayala, en la colonia Medias Tierras, el gobierno de Tulancingo dio a conocer que los trabajos de remoción se detuvieron hasta que se revise el señalamiento que hicieron los habitantes.

Al ubicarse los árboles en un canal, se indicó que dicha inconformidad será atendida cuando la Comisión Nacional del Agua (Conagua) retome actividades a inicios de 2025.

Fue el pasado jueves cuando un grupo de habitantes cerró la vialidad para detener lo que califica como ecocidio.

El ayuntamiento sostuvo en un comunicado que la dirección de Medio Ambiente municipal autorizó el derribo de 20 árboles en la calle Plan de Ayala, sin número, en la colonia Medias Tierras, permiso con fecha del 27 de noviembre de 2024.

Lo anterior, basado según la autoridad, en los lineamientos del re-

El jueves, un grupo de habitantes cerró la vialidad para detener el ecocidio

glamento para la protección del medio ambiente del municipio, artículo 8, fracciones 2, 7, 12, artículos 48, 49, 50, 51 y 52.

Además del cobro de autorización y la donación de 200 árboles frutales, argumentó la administración de Tulancingo.

Cabe mencionar que, aunque el permiso de derribo de árboles, otorgado a un particular, fue mostrado a la ciudadanía inconforme el día de la manifestación, los ciudadanos aseguraron que los árboles derribados estaban en vía pública y no correspondían a la altura y diámetro que la autorización específica.

NO HA INFORMADO LOS AVANCES DE LA INVESTIGACIÓN

A un año de los grafitis, la zona de Huapalcalco no se ha intervenido

NATHALI GONZÁLEZ

Los grafitis plasmados en el montículo VI y el monolito ubicado en la plazoleta de la Zona de Monumentos Arqueológicos de Huapalcalco cumplen un año.

Este patrimonio cultural de los tulancinguenses no se ha intervenido, mantiene aún la consigna en letras rojas pintadas con aerosol “Fuera Osvaldo Sterpone”, así como un asterisco, que fueron registrados el 22 de diciembre de 2023, un día después de la protesta de trabajadores en contra del director del Centro INAH en Hidalgo por acoso laboral.

Fue el 26 de diciembre de 2023, cuando el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) dio a conocer que inició los procedimientos penales y administrativos de oficio para investigar y determinar las responsabilidades.

Sin embargo, después de un año de los hechos, la dependencia federal no ha dado a conocer los avances de la indagación ni la reparación del daño al patrimonio declarado como Zona de Monumentos Arqueológicos, en junio de 2023.

Cabe recordar que las pintas de estos vestigios arqueológicos ocurrieron seis meses después de que por decreto presidencial se ordenó a la Secretaría de Cultura, por conducto del INAH, definir los criterios para la protección, conservación,

Mantiene la consigna pintada con aerosol “Fuera Osvaldo Sterpone”, en contra del director del Centro INAH en Hidalgo por acoso laboral



promoción y difusión de la Zona de Monumentos Arqueológicos de Huapalcalco.

“Asimismo, debe promover programas educativos y de divulgación que estimulen entre la población el conocimiento, el estudio, el respeto y el aprecio del patrimonio cultural de la Zona de Monumentos Arqueológicos de Huapalcalco”, se precisa en el documento federal.

Acciones para esta nueva zona arqueológica, que el anterior sexenio estableció como plazo 60 días para llevarlas a cabo, pero que quedaron en letra muerta, ya que el lugar continúa

▲ Las pintas ocurrieron seis meses después de que se ordenó a la Secretaría de Cultura definir los criterios para la protección de la zona.

Foto Nathali González

descuidado, condición que atestiguan los propios lugareños y los visitantes.

En su momento, la asociación civil Niebla y Tiempo, impulsora de la declaratoria, manifestó indignación por las pintas y condenó enérgicamente el daño al lugar que han buscado proteger desde hace dos décadas.



▲ La dirección de Medio Ambiente municipal autorizó el derribo de árboles de más de 50 años. Foto Especial

VOZQUETINTA

Numeralia existencial

ENRIQUE RIVAS PANIAGUA

CENTRÉ MI VIDA en torno a una tercia de números: el 8, el 5, el 3. Concebí estos dígitos —uno par, dos impares, porque hasta en eso me propuse ser justo— como punto medio ideal, como fieles de la balanza equilibradora que buscaba para construirme una filosofía. Ellos señalaron mis caminos, condujeron mis pasos, no pocas veces determinaron mis decisiones. Les debo ser como hasta ahora soy y seguiré siendo.

EL NÚMERO 8 porque significa una suerte de cinta de medir. La métrica común, la más usual en la versería de los sonos tradicionales de México, o sea de mi música predilecta, es de ocho sílabas (“Cada día que amanecemos /

se acerca nuestra partida; / ¿cuándo será?, no sabemos; / se va acabando la vida: / cada día más, un día menos”, sentencia un huapango). La misma cantidad silábica busqué deliberadamente para titular a dos de mis programas radiofónicos (“México de mis andanzas”, “Son...idos de la Huasteca”) y a uno de mis libros (“Picudos y deslenguados”). Y para colmo de predestinaciones, suman ocho las sílabas de mi nombre completo (Enrique Rivas Paniagua).

EL NÚMERO 5 porque, aparte de su armonía gráfica de líneas —una gran curva techada con dos rectas—, marcó más de un momento clave en mi existencia. Vine al mundo un día 5 de diciembre. Los Rivas nos mudamos de nuestra nativa ciudad provinciana

a la Capiucha, con todo lo que una migración definitiva así representa para un escuincle de 5 años de edad, en 1955. Y en fecha reciente celebré mi aniversario 75, agradecido de haber superado el preinfarto que tuve hace cinco meses. Por supuesto, el cardiaco aviso acabó de convencerme que para mí no hay quinto malo.

EL NÚMERO 3 porque, además de su significado mágico-religioso y de parecerse mucho en contorno al 5, equivale a una marca de agua en el papel de mi autobiografía. Tres sílabas tiene cada nombre del trío de poblaciones donde he vivido: Tampico, México, Pachuca. Los años escolares que más gratos recuerdos me traen son los de tercero de secundaria y tercero de preparatoria. Y el libro que más quebraderos de ca-

beza me supuso escribir, el que marcó a varias generaciones de estudiantes, el que a la fecha continúa, para bien o para mal, como fuente inevitable de consulta, o sea la monografía estatal *Hidalgo: entre selva y milpas...*, la *neblina*, es el tercero de mi cosecha.

CUANDO ACUESTO AL número 8 lo vuelvo símbolo de lo infinito. Cuando tomo entre mis dedos al número 5 lo hago girar como me encantaba hacer con uno de mis juguetes favoritos en la niñez: la pirinola. Cuando pongo en posición de firmas al número 3 lo invito a desfilar con gallardía en mis escritos, porque así es mi estilo literario. Trilogía de números a guisa de trinidad religiosa: voz-Padre, voz-Hijo, voz-Espiritusanto. Ocho, cinco, tres voces; un mismo sino, una misma oración, una misma persona.

El Reloj

Dicen que la democracia es cara, pero no debería ser tan costosa.

La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

DOMINGO 22 DE DICIEMBRE DE 2024

<https://lajornadahidalgo.com/>

La Jornada Hidalgo

@La Jornada Hidalgo

COLUMNAS

Epopeyas
Arturo Henkel 4

Vozquetinta
Enrique Rivas Paniagua 7



7 500464 592415

EN EL ACUMULADO DE 2024, CONFIRMAN 448 POSITIVOS

Hidalgo es el cuarto estado con más muertes por Covid



◀ La Secretaría de Salud federal emitió su informe Situación Epidemiológica de la Covid-19, influenza y otros virus respiratorios en México. Foto Especial

● ● ●
A nivel nacional se han notificado 14 mil 71 casos positivos

A nivel nacional, en el acumulado de 2024, se han notificado 14 mil 71 casos positivos a Covid-19 y 690 defunciones por la misma causa.

Se especifica que las entidades de residencia con mayor número de casos de Covid-19 son Ciudad de México (3 mil 318); Querétaro (mil 208); Estado de México (mil 153); Nuevo León (mil 135), y Puebla (583).

“Al comparar la curva epidémica de casos de 2024 con los últimos cuatro años, con información de las USMER y casos confirmados por RT-PCR, se observa una carga de enfermedad menor”, indica el informe.

Se agrega que al comparar la información preliminar acumulada (SE 01-50) de 2024 con la de 2023 a la misma semana, se reporta 30% menos de casos.

La cifra de defunciones disminuyó, pues al cierre de 2023 hubo 108 y este año, 48 fallecimientos

NATHALI GONZÁLEZ

Por segundo año, Hidalgo se ubicó como el cuarto estado con más muertes por Covid-19, de acuerdo con el informe Situación Epidemiológica de la Covid-19, influenza y otros virus

respiratorios en México, semana 50, emitido por la Secretaría de Salud federal.

La entidad cerró 2023 con 108 defunciones por coronavirus y, aunque casi al cierre de 2024 la cifra es menor, con 48 fallecimientos, continúa posicionado entre los cuatro

estados con más muertes por esta enfermedad.

En el acumulado de 2024, se han notificado 7 mil 772 casos Enfermedad Tipo influenza (ETI) e Infección Respiratoria Aguda Grave (IRAG) en las Unidades de Salud Monitoras de Enfermedad Respiratoria (USMER), de los cuales se han confirmado 448 positivos a covid.

Respecto a contagios de coronavirus este año, Hidalgo ha registrado una disminución, ya que el año pasado acumuló 16 mil 98 casos ETI/IRAG, de los cuales 624 resultaron positivos a covid.

EL SURTIDOR

El Fantasma

DANIEL FRAGOSO TORRES

EL FANTASMA DE las Navidades Pasadas es un personaje de la novela *A Christmas Carol*, de Charles Dickens, que aparece en la historia para mostrar al protagonista, Ebenezer Scrooge, su pasado y cómo se convirtió en un hombre egoísta y avaro.

EN SU RECORRIDO, el Fantasma lleva a Scrooge a su niñez, cuando estuvo en un internado, cómo fue su vida como aprendiz en la empresa del señor Fezziwig; la forma en cómo conoció a Belle, su prometida, y la forma en que su relación se resquebrajó por su obsesión con el dinero. En este camino onírico también le muestra cómo se comportó ante la muerte de su socio Marley y lo hace recapitular sobre su soledad y amargura; el resultado de este examen de conciencia fue su cambio de actitud ante la vida.

ME REFIERO A esta historia porque la encuentro emparentada con lo que manifestó Jorge Mario Bergoglio al decir: “No hay familia perfecta. No tenemos padres perfectos, no somos perfectos, no nos casamos con una persona perfecta ni tenemos hijos perfectos. Tenemos quejas de los demás. Decepcionamos unos a otros. Por eso, no hay matrimo-

nio sano ni familia sana sin el ejercicio del perdón. El perdón es vital para nuestra salud emocional y la supervivencia espiritual.

“SIN PERDÓN, LA familia se convierte en una arena de conflictos y un reducto de penas. Sin perdón, la familia se enferma. El perdón es la asepsia del alma, la limpieza de la mente y la alforria del corazón. Quien no perdona no tiene paz en el alma ni comunión con Dios. La pena es un veneno que intoxica y mata. Guardar el dolor en el corazón es un gesto autodestructivo. Es autofagia. El que no perdona se enferma física, emocional y espiritualmente. Y por eso la familia necesita ser lugar de vida y no de muerte. El territorio de cura y no de enfermedad. El escenario de perdón y no la culpa. El perdón trae alegría donde la pena produjo tristeza, en la que el dolor causó la enfermedad”.

JULIO CÉSAR VARGAS Bejarano se pregunta en un ensayo: “¿Qué es el perdón? Arendt sostiene la tesis novedosa de que el perdón es un modo de la acción, con ello introduce un elemento que aparentemente pertenece exclusivamente al campo religioso y de la intimidad, al ámbito público. El perdón se presenta como una acción interpersonal, como una re-acción que anula los efectos de una acción negativa, es la capacidad de corregir lo fallido, así como la destrucción puede

corregir lo realizado mediante la obra. El perdón corresponde a una capacidad humana y su ausencia significaría que el ser humano no se podría desvincular en modo alguno de los efectos de sus acciones pretéritas.

“EL PERDÓN COMO la acción está en capacidad de mostrar los rasgos propios de la persona y pertenece al ámbito de su privacidad. Con todo, lo decisivo del perdón reside en que la mirada está dirigida no a la obra fallida, sino a la persona; pero que la persona sea perdonada no significa que el acto perdió su carácter negativo y que la falta haya dejado de existir. Frente a la violencia y ante la presencia del mal, de la falta, Arendt presenta la disyuntiva del perdón o la venganza. El perdón siempre está dirigido a la persona y anula los efectos de las acciones pasadas, su irrevocabilidad, de tal manera que abre la posibilidad para que en el futuro la convivencia sea posible; esto no quiere decir que el perdón garantice la posibilidad de reconstruir una relación estrecha o íntima, pero sí permite tener presente al otro, tolerar sus diferencias y aceptarlo en su ser personal”.

EN ESTOS DÍAS gélidos, hagamos que el Fantasma de las Navidades Pasadas no nos atrape y aquilatemos lo que es nuestro y de nadie, la capacidad de estar en paz con nosotros mismos.